

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 618

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

**El Castellano**  
es el periódico más barato de la provincia

## Conflicto económico

Nuestro concejo padece una gravísima dolencia crónica, una *sindinitis* que ha dado el traste, desde hace tiempo, con su salud y su tranquilidad y que amenaza acabar con su vida.

En estos momentos, la dolencia se ha agudizado de un modo alarmante, y ni los más perspicuos concejales, ni los más sabios arbitristas logran descubrir por ninguna parte el eficaz remedio. En busca de él habían ido a Madrid el Alcalde y el Síndico, señor Veira; pero de la Corte han venido sin traer de allá más que una leve esperanza, que para el caso no tendrá bastante eficacia. Los comisionados del Concejo iban a solicitar del gobierno ó la rebaja del cupo en el encabezamiento por consumos ó la autorización para recargar la tarifa de los vinos.

Pero esto último no puede ser concedido sino por medio de una ley votada en Cortes, y ya se sabe las dificultades que esto trae consigo, y para lo primero nunca están propicios en España los Gobiernos.

El del señor Maura no brinda por de pronto a nuestro Concejo más solución que la de recargar la tarifa primera de consumos, en la cual están incluidos artículos tan indispensables como la carne, los aceites y otros, razón por la que á nuestro Ayuntamiento repugna esa solución.

El ministro de Hacienda ha ofrecido estudiar el problema y buscar una fórmula que pueda conciliar los intereses del Municipio y del Tesoro; pero en realidad no es posible confiar en estas promesas, que hechas en lenguaje burocrático y político nada significan.

Entre tanto, los presupuestos municipales están sin terminar, y no podrán ser aprobados sin declarar explícitamente un *deficit* enorme, aumentado por el que resultará en fin del año corriente, puesto que, según nuestras noticias, del presupuesto del año actual también resultará otro bastante considerable.

¿Cómo se ha venido á esta lamentable situación económica?

Aparte otros errores, y después de las enormes cargas que nuestro Concejo ha tomado sobre sí, tal vez con buen deseo, pero seguramente con lastimosa improvisación, la escrupulosidad con que se llevó á cabo el último censo de población y la sinceridad con que se declararon y consignaron sus cifras, han sido la causa más inmediata del conflicto en que nos hallamos y cuya salida no se descubre. Eso hizo que el Gobierno aumentase la cifra del encabezamiento de consumos, gravando pesadamente nuestros presupuestos. Así, un acto de honradez administrativa, nos ha conducido á la ruina, sin la esperanza de que el origen de nuestro daño se tenga en cuenta para procurarnos el remedio.

A esto hay que agregar la resolución del Gobierno, que se propone hacer á los pueblos la merced de dispensar del pago de consumos al trigo, las harinas y el pan elaborado, restando al presupuesto del Municipio salmantino *cien mil pesetas* y no rebajándole por ese mismo concepto sino *veintinueve mil*.

Gracias, pues, á la liberalidad gubernamental y á la honradez con que ha procedido el Concejo, nuestra situación económica se ha hecho tan lamentable, y el remedio es tan dudoso y la urgencia tan precisa, que no podrá terminar el año sin que busquemos una solución, que no podrá ser tampoco la de un empréstito, porque los recursos extraordinarios solo pueden aplicarse á eventualidades también extraordinarias.

Tiene el Ayuntamiento motivo porque preocuparse, y mucho tememos que la solución que al fin y al cabo dé al problema no sea más que esta: la de no darle ninguna.

## Ecos mundiales

### Fraternidad entre enemigos

El «Diario de San Petersburgo» refiere una escena de la guerra, verdaderamente curiosa.

Durante la sangrienta batalla de Liao-Yang, un soldado del Czar, herido en la pierna y en el brazo derechos, perdió el conocimiento á causa de abundante hemorragia.

En tal estado permaneció largas horas. Cuando recobró el uso de sus facultades, el combate había terminado y al fragor de la lucha había seguido un silencio de muerte.

El herido trató de reconocer el terreno en que se encontraba, buscando un medio de salir de aquella situación.

De pronto vio alzarse sobre un montón de cadáveres, la cabeza de un japonés. El ruso, creyendo que se hallaba ante un nuevo peligro, requirió su fusil, apercibiéndose á la defensa.

—No dispaes—gritó el japonés.—Yo también estoy herido y no puedo moverme de este sitio.

En efecto, una bala le había atravesado la pierna izquierda.

El ruso y el japonés olvidaron la rivalidad de sus pueblos y, después de reparar las heridas con biscocho que llevaba el primero y aguardiente, se unieron por la cintura y comenzaron á caminar, valiéndose de la pierna que cada uno tenía sana.

Llegados á un paraje inmediato á los campos de los ejércitos beligerantes se separaron, y arrastrándose pudieron incorporarse á sus respectivos compañeros de armas.

### Medicamento productivo

La corteza de cáscara sagrada es un medicamento cuyo uso se generaliza rápidamente.

El árbol que la produce se cría en el Oregón, en el puerto de Portland, en la costa del Pacífico.

Cada año se exportan á Europa unas 500 toneladas. La corteza se recoge de Mayo á Agosto, y se deja secar al sol para empaquetarla después.

En el lugar que se produce la cáscara sagrada, se vende al precio de veinte céntimos libra inglesa (cuatrocientos cincuenta y tres gramos).

Después se expende á precios que representan una ganancia del ciento por ciento al farmacéutico.

## La historia al día

EFEMERIDES

9 de Noviembre de 1641

Fallecimiento del Cardenal-infante don Fernando.

El infante don Fernando, que nació por el año 1610, fué uno de los siete descendientes que obtuvo Felipe III de su esposa doña Margarita de Austria. Contra su

carácter y tendencia, hicierónle abrazar el estado eclesiástico y aun niño, alcanzó la púrpura cardenalicia y ocupó la silla arzobispal de Toledo. Su genio bélico y exquisita habilidad diplomática, convencieron después á su hermano Felipe IV, del error de aquel monarca al obligarle á profesar en el sacerdocio, y aprovechando tan especiales dotes en la crítica situación por que atravesaba el reino, le confió el reinado de Cataluña. Allí, lo mismo que en Italia, á donde con la misma categoría fué luego trasladado, supo con su habilidad y energía, contener las luchas latentes en aquellos reinos. En 1634 obtuvo el gobierno político y militar de los Países Bajos, pero antes de tomar posesión de él, fué llamado en su auxilio por el rey de Hungría y le conquistó la plaza de Norlinga, que los alemanes le disputaban. Ya al frente de su territorio emprendió una viva y eficaz campaña contra los franceses que dió por resultado el que estos entablaran negociaciones de paz. Otra nueva é importante insurrección tuvo que contener con igual acierto cuando los flamencos, secundados por nuestro encarnizado rival Luis VIII de Francia, trataron de erigir una especie de república independiente, y fueron al cabo sometidos por la férrea mano de don Fernando. Hallándose aún en el campamento, tuvo la desgracia de que le acometiera una enfermedad de fiebre maligna, que empujándole visiblemente le obligó á retirarse á Bruselas, donde á los pocos días falleció. Con gran pesar recibió Felipe IV esta noticia, pues difícilmente podía adjudicar el gobierno de aquellos estados á otro hombre del temple y vigor de don Fernando y los sucesos no tardaron en demostrarlo.

(Prohibida la reproducción)

## Telegramas de anoche

Madrid 8, 11 n.

### Muerte de un general

El general Kouropatkine ha dirigido al zar un telegrama, anunciando que los tunguses han dado muerte en las inmediaciones de la estación de Donnitsinschan, situada en el ferrocarril de la China oriental, al teniente coronel de estado Mayor Bogdanow.

Este, que era jefe militar de la provincia de Kheylundzian, había salido á realizar una exploración por el lado de Mongoha, acompañado de dos intérpretes y un correo.

### Bodas de oro de un político

Entre los elementos liberales democráticos, se ha iniciado el propósito de hacer una manifestación de simpatía al señor marqués de Vega de Armijo, con motivo de sus bodas de oro parlamentarias.

Se dice que será obsequiado con un banquete dado en su honor.

### Obstrucción

Los republicanos están dispuestos á combatir rudamente el proyecto de ley, relativo á los suplicatorios procurando de este modo obstruir la labor del gobierno.

### Moret disgustado

El señor Moret no oculta su disgusto para con el señor Maura, por las libertades de lenguaje que se permite en sus discursos. Afirma que al hacer el presidente del gobierno historia de las gestiones hechas por los liberales con Roma, no argüía buena fe. Desea don Segismundo que el asunto sea tratado en

el Congreso, para que las cosas queden en su punto, para lo cual si es necesario, la fracción que este acaudilla, promoverá un debate político.

GARCIA-PLAZA.

## De Béjar

Hoy han recibido la orden de regresar á sus puestos los guardias civiles reconcentrados en esta ciudad con motivo de los últimos sucesos. En previsión de lo que ocurrir pudiera, queda aumentado el número de guardias de este puesto en veinte más.

Con la preciosa zarzuela de Ramos Carrión y Chapí, *La Tempestad*, debutó el sábado último en nuestro teatro la compañía de zarzuela y ópera española que dirigen los artistas señores Vazquez y Quilez.

A la hora de levantarse el telón presentaba el teatro brillantísimo aspecto, estando la mayor parte de las localidades ocupadas por público distinguido, ansioso de saborear las bellezas de tan hermosa obra.

La compañía no defraudó las esperanzas del público y de ello pueden estar satisfechos los empresarios y muy especialmente el simpático Venancio Rodríguez, á cuyos esfuerzos debe hoy Béjar el tener una compañía como jamás aquí se ha conocido.

La obra alcanzó una interpretación acabada. Todos los artistas trabajaron en ella con verdadero cariño pero sería injusto omitir el nombre de la señorita Avelina Vicente, que es una tiple dramática á quien se puede confiar un papel en la seguridad de que su talento artístico ha de vencer todas las dificultades; únese á esto su hermosa y bien timbrada voz y la facilidad con que ataca las notas agudas y se comprenderá lo justo de los aplausos con que el público premió su hermosa labor de cantante y de artista.

Muy bien, y cosechando grandes aplausos, estuvieron los señores Solá, Quilez y Cortés. Los coros muy afinados y la orquesta interpretando la partitura con gran maestría.

En la noche de ayer se cantó el melodrama lírico de Zapata y Marqués «El anillo de hierro».

En el teatro hubo una buena entrada y de los artistas que en la obra tomaron parte habría que decir «que se excedieron á sí mismos».

La señorita Vicente cantó con singular acierto y gran maestría la parte de Margarita; el tenor, señor Solá, arrancó muchos aplausos en el de Roberto; igualmente el señor Quilez en el papel de Tiburón.

Los coros y la orquesta muy bien. Un aplauso á la empresa y la enhorabuena á todos.

El Corresponsal.

7 Noviembre de 1904.

REDACCION LIBRE

## Difusión de la cultura

Hace un mes que ha empezado un nuevo curso académico, y aunque no sea estéril como los pasados, poco fruto se ha de obtener de lo que se viene haciendo y de lo que se hará en lo sucesivo. El único medio de cultura con que contamos en Salamanca los que acudimos ó no á sus cátedras, son las conferencias semanales que han empezado á darse con el fin plausible de llevar la verdad á el alma del obrero. El fruto de esas conferencias, si no es nulo, es sumamente escaso. Trátanse puntos diseminados de la ciencia, siguiendo un método de exposición tan arbitrario como el de tratar las cosas por orden alfabético que usan los diccionarios enciclopédicos. Sin ninguna preparación previa en los principios funda-

mentales de una ciencia, no es posible dar un paso en una cuestión determinada de la misma, si no se sacrifica la marcha sistemática de la verdad, para que todos conozcan ideas que no han de tardar mucho en olvidar, y que en modo alguno hacen al hombre encariñarse con las verdades de la ciencia. Ocorre á la mayor parte de los españoles por la educación viciosa que se les ha dado, que tienen aversión al trabajo intelectual y viven conformes en su estado de lento embrutecimiento. Claro es que el mal nace del desequilibrio que reina en la educación del alma nacional. En todos los centros de enseñanza está descuidada la dirección de la voluntad, cuidándose solamente de la cultura de la memoria. Necesitamos un Payot que nos educase en otra forma muy distinta, para que el hombre amara el trabajo, y fuera capaz, sin el auxilio de la palmeta del maestro, ni el miedo al suspenso del exámen, de pensar por cuenta propia en lo que por obligación, ó por su capricho, estudia ó lee; así tendríamos hombres que fueran capaces de comprender la verdad, única garantía de libertad, é indiscutible fuente de justicia.

Pero entre tanto que de las escuelas, los institutos y las Universidades salen esos hombres, elementos necesarios para realizar nuevas conquistas en el camino del futuro, ¿cómo nos van á ilustrar hoy los depositarios de la verdad, ó la mentira, que hay de todo) por el método de las conferencias á la moda, donde se busca solamente el efecto y no el provecho? ¿casos entre el corto número de personas que á ellas asisten, no hay muchos que salen sin haber obtenido idea provechosa alguna? Y no hablamos de las conferencias buenas, que las hay, aunque escasas; nos referimos solamente á las malas, que abundan tanto por desgracia. Además no es ese el medio más eficaz de despertar entendimientos.

Hippeau en sus trabajos acerca de la Instrucción pública, presenta datos estadísticos curiosos acerca de lo difundida que la afición á leer está en los Estados Unidos, datos que no copiamos aquí por no tener á mano su importante obra. Los yanquis son los hombres que más leen; eso dicen las estadísticas cuando hablan de bibliotecas, libros y lectores de las mismas; también sabemos que los norteamericanos son los que más tienen y los que más pueden. Son dos hechos que aunque no demuestran lo que nosotros quisiéramos probar, inducen á creer que la afición á la lectura está en razón directa de la riqueza y poderío de los pueblos, máxime si nos fijásemos en que España es pobre y nada puede, al mismo tiempo que nadie apenas visita las bibliotecas públicas, la mayor parte por no saber leer, otra no escasa porque no quiere y otra porque no puede hacerlo á la hora en que se abren al público los salones de lectura.

Nuestros gobiernos, aunque mal, todavía nos proporcionan bibliotecas donde, si estuvieran abiertas cuando la mayor parte de los hombres y de las mujeres se entretienen en los paseos en holgazanear y murmurar por haber terminado sus ocupaciones, podría el que quisiera, ponerse en comunicación con el genio y la verdad, sin necesidad de que hubiese nadie que presentase desfiguradas las ideas de los grandes hombres. Si las bibliotecas son para el público, ¿por qué se abren á las horas en que están en clase los estudiantes y los demás entregados á sus ocupaciones? ¿asisten á la de nuestra Universidad siquiera veinte personas diariamente por término medio?

Si se abriera al público por la tarde, hasta las ocho ó las nueve de la noche, lo mucho bueno que en ella hay podría contribuir, más aún que las conferencias, á que se avanzara en ese renacimiento intelectual que

aquí se observa y que al señor Unamuno tanto satisface. Muchos estudiantes, después del estudio de la tarde, acudirían allí a adquirir cultura en otros reinos del saber distintos de los que por obligación estudian. El empleado, terminado el embrutecedor trabajo de la oficina, iría, ó por lo menos podría darse á contra-restar esa fatal tendencia á la pereza que en la silla del despacho adquirió. Allí el obrero podría darse á sí mismo diarias conferencias más útiles que las semanales, si bien el abrir la biblioteca no impide el que se den esas conferencias.

Por esto debe, á nuestro juicio, el ilustre Rector, disponer que la biblioteca de la Universidad se abra cuando á ella puedan acudir mayor número de personas, que es indudablemente al anochecer, y el Ayuntamiento, ya que no tiene biblioteca como los de otras capitales, que gaste mensualmente lo necesario para que luzcan las seis luces que hay instaladas en el salón, cuya instalación no la vemos justificada dadas las inoportunas horas en que permanece abierto.

Bien poco pedimos: al Rector una sencilla orden, si es que puede darla y al Ayuntamiento diez y ocho ó veinte pesetas mensuales (y acaso no tanto) para iluminar el local.

Vicente García y Alejandro García.

Contribución industrial

CIRCULAR

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 79 del Reglamento de 21 de Septiembre de 1901 para la administración y cobranza de la Contribución industrial en la parte que afecta á los industriales que tienen derecho á la agrupación; esta administración convoca á los individuos que constituyen gremios pertenecientes á esta Capital y que á continuación se expresan para que concurran en el día y hora que se les designa, al local que ocupan estas oficinas á fin de proceder, bajo mi presidencia, al nombramiento de Síndicos y clasificadores de los gremios en la forma que previenen los artículos 86 y siguientes; teniendo entendido que la falta de asistencia de todos los individuos de un gremio local en el día y horas, señaladas, ó la negativa á deliberar y votar de los que asistan, se considerarán como renuncia expresa del derecho que les asiste para verificar nombramientos de Síndicos y clasificadores, practicándose en su virtud de oficio por esta Administración de conformidad á lo preceptuado en el artículo 85 del repetido Reglamento.

GREMIOS

Día 17 de Noviembre de 1904.—Tiendas de géneros de Ultramarinos, á las doce de la mañana.

Gaceta rural

Revista de la semana Situación agrícola En España

Por fin ha llovido en más abundancia pero no todo cuanto sería preciso para el campo. Ningún año por esta época ha llovido menos desde que comenzó la temporada de lluvias. De creer es que éstas no se queden por allá y anunciadas están para el mes actual; veremos si aciertan los meteorólogos.

En las regiones de la península donde la siembra no se ha terminado, avanza con rapidez, salvo una gran región de la Mancha donde los gañanes se han declarado en huelga y han dejado los arados por mor del jornal, que también por el campo se extiende esa epidemia de las huelgas. Era lo único que le faltaba á los agricultores!

Los precios del trigo continúan inalterables ó más bien con una pequeña tendencia al alza, efecto, sin duda, de la escasa importación que se observa.

En la provincia

Ha llovido en los últimos días de la semana, au que no mucho; pero ya ha comenzado también á helar; y si aquello era realmente beneficioso y necesaria, esto es claramente perjudicial. El hielo á poco que se acentúe puede dañar á los sembrados y á la bellota.

Los ganaderos están de mala entre nosotros; después de la escasez de pastos que tanto perjudica á la ganadería, comienza ahora á extender-

Taberneros, á la una de la tarde. Día 18.—Paradores y mesones, á las once de la mañana. Tiendas de carbón por menor, á las doce de id. Abogados, á la una de la tarde. Salamanca 7 de Noviembre de 1904. El Administrador de Hacienda, BERNED.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL Sección segunda

Homicidio en Martinamer

En la sección segunda continuó ayer el juicio contra Andrés Blázquez. Se celebraron dos sesiones: La de la mañana se invirtió toda con el informe de la defensa del procesado. El señor Mosquete habló mucho tiempo y con energía, aunque sin llegar á convencer al jurado como se vera luego.

En la sesión de la tarde hizo el resumen que previene la ley el Presidente del Tribunal señor Casas, con brevedad é imparcialidad, dando lectura seguidamente á las preguntas del veredicto.

El jurado se retiró á deliberar y después de una hora de encierro volvió á la Sala leyendo su presidente el veredicto, en el cual se afirma la culpabilidad del procesado como autor del homicidio, se niegan todos los hechos que sirven de fundamento á las causas de eximencia y atenuación alegadas por la defensa y se afirman los hechos de agravación.

Juicio de Derecho

El señor Fiscal en vista de lo afirmado en su veredicto por los jurados, solicita de la sala que condene á Andrés Blázquez como autor del delito de homicidio, teniendo en cuenta la circunstancia de reincidencia, á la pena de 17 años, 4 meses y 1 día, accesorias, costas y á que indemnice á la familia del muerto con 4000 pesetas.

La defensa pide á los señores Magistrados que sean misericordiosos con su defendido, fijando en 2.000 pesetas la cantidad para la indemnización.

Sentencia

Se dictó por la sala conforme con la petición fiscal, condenando al Andrés á diecisiete años, cuatro meses y un día de reclusión temporal, accesorias y costas y á que indemnice á la familia del finado con 4.000 pesetas.

Hoy ha comenzado la causa que por robo se sigue contra Juan Antonio Rodríguez y 16 más. Está señalada desde el día 9 al 16. Son defensores los señores Revillo, Fradejas, Abarca, Mosquete, Giménez. Sánchez y Sánchez. Procuradores: Blanco, Rodríguez, Polo y Gómez.

chez y Sánchez. Procuradores: Blanco, Rodríguez, Polo y Gómez.

Bolsa de Madrid Cotización del día 8

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Dia 7, Dia 8. Rows include 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, Idem serie de 500 pesetas, 5 por 100 amortizable (carpetas provisionales), Banco de España, Banco Hispano Americano, Compañía de Tabacos, Cédulas hipotecarias al 5 por 100.

Table with columns: CAMBIOS, Paris, á la vista, Londres.

CORREO DE MADRID

Alcance para EL CASTELLANO CONGRESO

Sesión del día 8.

El señor Lerroux ruega se aplique el último indulto á los periodistas que se hallan presos.

El ministro de la Gobernación contesta que ya está aplicado á los procesados por la jurisdicción civil y que el ministerio de la guerra es quien tiene que resolver respecto de los de la jurisdicción militar.

El mismo ministro habla de lo de Javea diciendo que nadie conoce á los señores que telegrafiaron sobre aquellos sucesos.

El señor Lerroux dice que tiene nuevos datos respecto á lo ocurrido en aquel pueblo y anuncia una interpelación que es aceptada para después que hablen los diputados que tienen pedida la palabra para formular preguntas.

El señor Gasset (D. F.) se ocupa de los sucesos de Vinaroz, de los que culpa al gobernador.

Sánchez Guerra le contesta afirmando que carece de noticias concretas de lo ocurrido, pero que los Tribunales que ya entienden en el asunto aclararán los hechos.

Después de varios ruegos y preguntas, comienza el señor Lerroux á explicar su interpelación.

Refiere horrores del caciquismo en Javea, siempre con la intervención del diputado provincial señor Catalá. Continúa la sesión.

SENADO

Se aprueba el acta de la anterior sesión y se hace el despacho del día.

El ministro de Estado contesta al señor Romero, dando algunas explicaciones sobre la emigración al Bra-

sil; y sin ruegos ni preguntas, se pasa á la orden del día, reanudando el debate sobre el Convenio con Roma.

Montero rectifica; dice que Maura desconoce las negociaciones que los liberales entablaron con Roma, ó no discute de buena fé; pide que se le especifiquen las economías que producirá el Convenio; niega que los liberales sometiesen al Nuncio el proyecto de la ley de Asociaciones, pues se limitaron á notificarlo. Acusa á Maura de haber tratado de introducir la discordia entre la minoría liberal, olvidando muy altos deberes. Anuncia que los liberales combatirán el Convenio, utilizando para ello cuantos medios concede el Reglamento y termina aconsejando al señor Maura más moderaciones en sus actitudes, pues el que vientos siembra, solo suele cosechar tempestades.

El señor Maura confiesa haberse equivocado al afirmar que el señor Montero había concedido como ministro 18 autorizaciones, para otras tantas Congregaciones, pero que su error obedecía á hallarse mal redactada la minuta que tenía á la vista. Repite conceptos vertidos en sesiones anteriores.

Dice que desearía que el señor Montero expusiera el criterio del partido democrático, pues hasta ahora solo conoce el propio pensamiento del jefe de aquel partido.

El señor Montero Ríos: El criterio expuesto no es el mio propio, sino también el de todo el partido democrático, en cuyo nombre intervino en este debate.

Signe el señor Maura su discurso. Pregunta á los liberales qué asociaciones creen que deben disolver y termina leyendo algunos trozos del discurso pronunciado el sábado por el señor Montero, creyendo advertir algunas contradicciones.

Por telégrafo

Rectificación de Montero

En la sesión del Senado rectificó á última hora el señor Montero. Entendemos—dijo—que las congregaciones que no tienen más que fines espirituales pueden multiplicarse, pero las que tienen fines temporales deben sujetarse á la legislación común.

Rectifican también los señores Maura y Labra.

La Comisión de presupuestos del Congreso aprobó el capítulo de obligaciones generales.

— Examina también el dictamen favorable al proyecto de obligaciones de carreteras y obras públicas.

— El señor Villaverde ha conferenciado con Moret y Romanones acerca del proyecto de saneamiento de la moneda. Se ignora cuando intervendrá el primero en el debate.

Consumirán turnos además Urzaiz, Alvarado y Riu.

—La Comisión que dictamina sobre proyecto de canales y pantanos acordó realizar una información oral los días 10, 11 y 12 de este mes.

También se ha reunido la Junta de Aranceles. Vincenti ha pedido la revisión arancelaria y la libertad de derechos á las primeras materias que no se produzcan en el país y de los productos que se destinan á exportación. Propone la rebaja de los derechos coloniales. Aboga porque se ensayen los puertos francos y la supresión de franquicias arancelarias incluso las diplomáticas; la rebaja de los derechos á los trigos y carbones. Arzola mostró conforme con algunos puntos tratados por Vincenti. Sigue la discusión.

GARCIA-PLAZA.

AL VUELO

Los bien informados, ó que se dicen tales, aseguran que el doctor Cobos, español residente en la Argentina trae representaciones de las Sociedades españolas de aquel país.

Pues que se diga qué Sociedades son esas, aunque lo interesante sería que trajese la representación de aquella sociedad.

De la Argentina.

Ya sabemos cuales son las señas particulares del doctor Cobos: es alto, con barba negra, facciones angulosas y pronunciado acento americano.

Por lo visto, el doctor español ha tomado pronto el deajo de aquella tierra.

Pero aún sabemos más. Sabemos ya algo de lo que entraña eso de los estudios ibero-americanos. Comprenderá el estudio de la música, la pintura... y otras artes y ciencias.

Ya habíamos sospechado que en los tales estudios habria... música.

Según dice El Lábaro se rumorea (muy bonito verbo) que la Hacienda piensa incautarse de los bienes pertenecientes á la capilla de la Universidad, como se incautó de los otros de marras.

Ya sabemos que á El Lábaro en estas circunstancias los dedos se le hacen... rumores; pero mal hace en señalar la oveja al lobo, porque si este llega á venir, no sabemos si habria quién le contuviera, pues no le asusta ni el rumor del címbalo...

Y si no ya le oyó sonar el colega en otra ocasión y pudo convencerse del poco efecto que produjo.

El mismo periódico dice que los señores claustrales están esperando á

tros, contra 1.160.000 del año último.

Se notan mejores disposiciones por parte de los compradores de trigo de la cosecha próxima, á embarcar en Enero y Febrero, al precio de 18'70 francos próximamente.

Australia.—Aunque las apariencias de la cosecha dejan mucho que desear, los embarques siguen siendo muy activos; no son, sin embargo, ni la mitad que el año último, en que en esta misma época se habían ya fletado más de 50 buques.

Mercados y precios

Ha seguido aún dominando la calma en las transacciones de trigo durante toda la semana, apesar de las noticias del conflicto anglo-ruso que hasta el martes fueron pesimistas. Influyen mucho las grandes expediciones de Rusia y de las Indias que contrarrestan la falta de las de los Estados Unidos, cuyo déficit pronto ó tarde producirá su efecto, tanto más, cuanto que, según parece, la producción canadiense no dará tampoco lo que se esperaba.

En cuanto á los precios, es muy posible, salvo causas inesperadas, que en todo el mes corriente no sufran sensibles variaciones.

Paris.—Los precios del trigo han oscilado entre 23'40 francos y 23'75 los 100 kilos.

Londres.—El mercado de cargamentos flotantes muy poco animado. Se han cotizado: California..... 18'90 francos. Rosario Santa-Fé. 18'25 id. Azoff mar Negro. 18'95 á 19'90. Australia..... 19'19 id.

Amberes.—Precios: Walla..... 18'62 francos. Oregón rojo.. 18 á 18'50 id. Calcuta..... 17'12 y 17'00 id. Currache..... 16'12 id.

Las exportaciones de trigo de esta última semana, han pasado de 290.000 hectólitros y el stocks visible actual es de 1.087.000 hectólitros.

Belgica y Alemania.—Los mercados belgas han estado muy encalmado, bajo la influencia del aumento de los stocks; resultado de las grandes entradas de trigo de las Indias.

En Berlín las transacciones han aumentado apenas, y los precios siguen sostenidos.

Las importaciones de trigo en Alemania, desde 1.º de Agosto, principio de la campaña, hasta el 15 de Octubre, se han elevado á 4.872.000 hectólitros, contra 4.602.300 durante igual periodo del año último; no hay razón por tanto para suponer que sean muy inferiores en totalidad á los 25 millones y medio importados en la anterior campaña.

Austria-Hungria.—Según los noticias oficiales, la siembra se está haciendo hasta el presente en excelentes condiciones.

Los negocios de trigo están en calma, en razón á la importancia de los stocks en Pest y los precios en las ventas á pazos á pagar en Abril, han subido 50 céntimos en quintal.

Rumania.—Siguen siendo satisfactorias las noticias de las cosechas.

Consumirán turnos además Urzaiz, Alvarado y Riu.

—La Comisión que dictamina sobre proyecto de canales y pantanos acordó realizar una información oral los días 10, 11 y 12 de este mes.

También se ha reunido la Junta de Aranceles. Vincenti ha pedido la revisión arancelaria y la libertad de derechos á las primeras materias que no se produzcan en el país y de los productos que se destinan á exportación. Propone la rebaja de los derechos coloniales. Aboga porque se ensayen los puertos francos y la supresión de franquicias arancelarias incluso las diplomáticas; la rebaja de los derechos á los trigos y carbones. Arzola mostró conforme con algunos puntos tratados por Vincenti. Sigue la discusión.

GARCIA-PLAZA.

AL VUELO

Los bien informados, ó que se dicen tales, aseguran que el doctor Cobos, español residente en la Argentina trae representaciones de las Sociedades españolas de aquel país.

Pues que se diga qué Sociedades son esas, aunque lo interesante sería que trajese la representación de aquella sociedad.

De la Argentina.

Ya sabemos cuales son las señas particulares del doctor Cobos: es alto, con barba negra, facciones angulosas y pronunciado acento americano.

Por lo visto, el doctor español ha tomado pronto el deajo de aquella tierra.

Pero aún sabemos más. Sabemos ya algo de lo que entraña eso de los estudios ibero-americanos. Comprenderá el estudio de la música, la pintura... y otras artes y ciencias.

Ya habíamos sospechado que en los tales estudios habria... música.

Según dice El Lábaro se rumorea (muy bonito verbo) que la Hacienda piensa incautarse de los bienes pertenecientes á la capilla de la Universidad, como se incautó de los otros de marras.

Ya sabemos que á El Lábaro en estas circunstancias los dedos se le hacen... rumores; pero mal hace en señalar la oveja al lobo, porque si este llega á venir, no sabemos si habria quién le contuviera, pues no le asusta ni el rumor del címbalo...

Y si no ya le oyó sonar el colega en otra ocasión y pudo convencerse del poco efecto que produjo.

El mismo periódico dice que los señores claustrales están esperando á

tros, contra 1.160.000 del año último.

Se notan mejores disposiciones por parte de los compradores de trigo de la cosecha próxima, á embarcar en Enero y Febrero, al precio de 18'70 francos próximamente.

Australia.—Aunque las apariencias de la cosecha dejan mucho que desear, los embarques siguen siendo muy activos; no son, sin embargo, ni la mitad que el año último, en que en esta misma época se habían ya fletado más de 50 buques.

Mercados y precios

Ha seguido aún dominando la calma en las transacciones de trigo durante toda la semana, apesar de las noticias del conflicto anglo-ruso que hasta el martes fueron pesimistas. Influyen mucho las grandes expediciones de Rusia y de las Indias que contrarrestan la falta de las de los Estados Unidos, cuyo déficit pronto ó tarde producirá su efecto, tanto más, cuanto que, según parece, la producción canadiense no dará tampoco lo que se esperaba.

En cuanto á los precios, es muy posible, salvo causas inesperadas, que en todo el mes corriente no sufran sensibles variaciones.

Paris.—Los precios del trigo han oscilado entre 23'40 francos y 23'75 los 100 kilos.

Londres.—El mercado de cargamentos flotantes muy poco animado. Se han cotizado: California..... 18'90 francos. Rosario Santa-Fé. 18'25 id. Azoff mar Negro. 18'95 á 19'90. Australia..... 19'19 id.

Amberes.—Precios: Walla..... 18'62 francos. Oregón rojo.. 18 á 18'50 id. Calcuta..... 17'12 y 17'00 id. Currache..... 16'12 id.

Las exportaciones de trigo de esta última semana, han pasado de 290.000 hectólitros y el stocks visible actual es de 1.087.000 hectólitros.

Belgica y Alemania.—Los mercados belgas han estado muy encalmado, bajo la influencia del aumento de los stocks; resultado de las grandes entradas de trigo de las Indias.

En Berlín las transacciones han aumentado apenas, y los precios siguen sostenidos.

Las importaciones de trigo en Alemania, desde 1.º de Agosto, principio de la campaña, hasta el 15 de Octubre, se han elevado á 4.872.000 hectólitros, contra 4.602.300 durante igual periodo del año último; no hay razón por tanto para suponer que sean muy inferiores en totalidad á los 25 millones y medio importados en la anterior campaña.

Austria-Hungria.—Según los noticias oficiales, la siembra se está haciendo hasta el presente en excelentes condiciones.

Los negocios de trigo están en calma, en razón á la importancia de los stocks en Pest y los precios en las ventas á pazos á pagar en Abril, han subido 50 céntimos en quintal.

Rumania.—Siguen siendo satisfactorias las noticias de las cosechas.

que el ministro convoque á "claustró" á que la campana toque sola dando señales de que la casa se bambolea. Pues para rato tienen los señores de la muceta. Porque el ministro, está en su ministerio... y el Rector... en su rectoral.

## El suceso del Arrabal

Ampliando los informes que ayer dábamos sobre la muerte de la joven Catalina Lucas, ocurrida en el Arrabal, podemos hoy añadir otras noticias.

La familia del Vicente Martín se halla atribulada por el suceso, que explica suponiendo que la joven Catalina se produjo por sí misma la muerte al coger una de las dos escopetas que se hallaban en la habitación que la sirvienta arreglaba en aquellos momentos.

Pero el rumor público explica el suceso de otro modo.

Según la versión que parece más verosímil, el Vicente Martín, en juegos con la Catalina, debió amenazar á ésta con la escopeta, creyéndola descargada, y al huir la joven y trasladarse á la habitación inmediata, colocándose de espalda, se disparó el arma. La circunstancia de que la víctima presentaba la herida mortal en la nuca, da mayor verosimilitud á esta versión.

La joven Catalina era muy estimada por sus amos, en cuya casa estaba desde el mes de Junio último.

El padre de la desgraciada joven, residente en Miranda de Azán, se trasladó ayer mismo á esta Ciudad en cuanto tuvo noticia del suceso.

El Juzgado prosigue sus trabajos de investigación sin levantar mano, y no es fácil que en todo el día de hoy quede completamente en claro lo ocurrido.

La diligencia de autopsia del cadáver que ya se ha practicado no parece que añada dato alguno á los ya conocidos, sabiéndose únicamente por ella que la herida que á la Catalina se produjo era mortal de necesidad y que la muerte debió ser instantánea.

## ESPECTÁCULOS

### Salón-Teatro Variedades

Con muy buenas entradas para satisfacción de empresarios y artistas se hicieron ayer en este Salón de recreo las obritas anunciadas.

En la de última hora ocurrió un hecho incalificable dadas las personas que en él intervinieron.

Un numeroso grupo de jóvenes en su mayoría estudiantes, entró en el Salón, ocupando todos juntos parte de la gradería. Desde los primeros momentos se insinuaron dando ruido y promoviendo estandalo y durante la representación fué el distoque. Les dió por aplaudir de una manera impertinente, extemporánea y exagerada á pesar de las protestas del público, hasta conseguir que el señor Gobernador interino que se encontraba en el local, saliera, sin duda, á dar órdenes á sus subordinados para que pusieran coto á las demasías de los atrevidos que faltaban al respeto juntamente á público, autoridades y artistas.

Entró de nuevo en el Salón el señor Gobernador con los inspectores, y vean ustedes, los alborotadores se creyeron ofendidos por aquél alarde de fuerza y en son de protesta abandonaron todos el salón.

Querían justificar su actitud diciendo que tenían derecho á aplaudir. Es indudable que todos los del grupo, jóvenes ilustrados que seguramente conocen la educación, á pesar de la prueba en contrario que dieron anoche, saben que el derecho de aplaudir tiene un límite en el derecho de los demás á que no se les moleste.

Para esta noche "La Calandria",

«La Nieta de su Abuela» y «Monomanía Musical».

Mañana jueves, día de moda, se dará una sección á las seis de la tarde.

## LOCALES

La conferencia anunciada para el jueves en el Círculo de Obreros por don Mariano Reymundo, no se celebrará hasta el viernes.

La junta directiva del Casino de Salamanca ha acordado la celebración de reuniones de confianza en los salones de dicho círculo, todos los domingos de siete en adelante.

El señor Vicario Capitular organiza una gran peregrinación para el día de la Inmaculada, á la que asistirán las parroquias de Salamanca, Congregaciones, Cofradías, Ordenes religiosas, Seminario y Colegio de Calatrava, presididos por las autoridades eclesiásticas y civiles.

Acompañado de su señora y familia ha salido para Madrid, don Justo Sánchez Tabernero.

Nuestro estimado colega *La Semana Católica* anuncia reformas en su publicación, que comenzarán desde el número correspondiente al sábado próximo.

Dice un periódico local: Tenemos noticia de que han ocurrido algunos casos de difteria.

Al presente sabemos de dos niños que se hallan padeciendo tan terrible enfermedad.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

En su dehesa de Villoria de Buenamadre y acompañado de su distinguida familia, se encuentra pasando una temporada, nuestro buen amigo don José Villar.

Anteayer fué curado en la casa de socorro, un carpintero de los que trabajan en las obras de la Audiencia provincial, que tuvo la desgracia de producirse una herida en el dedo pulgar de la mano izquierda.

El caso está incluido en la ley de accidentes del trabajo.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, en Ciudad-Rodrigo, don Vicente Méndez, padre del diputado por aquél distrito, don Jesús Méndez Risueño.

Ha regresado de Madrid el conocido comerciante señor Huebra, bastante mejorado de la dolencia que sufría.

Ha sido nombrada maestra en propiedad de la Escuela pública graduada aneja á la Normal de Salamanca, doña Casilda Pastor Alonso, que disfrutará el sueldo de 1.375.

Los sargentos de la guarnición de Ciudad-Rodrigo, proyectan celebrar una función de teatro el próximo día de la Purísima, patrona del arma de infantería.

Anoche salió para Madrid el doctor Cuesta (don Indalecio), acompañando á su distinguida señora, á quien según parece se le va á practicar una operación quirúrgica.

Ha llegado á Salamanca después de una larga ausencia, nuestro antiguo y buen amigo don Federico Bonin, proponiéndose fijar aquí de nuevo su residencia.

### CONFECCIONES

Para señoras y niñas hechura de sastre preciosos *Moños de París*, variedad de formas.

Precios sin competencia por venderlos por cuenta del Fabricante.

Se toman encargos por los figurines de París, tanto en paños como en pieles de todas clases.

Al Modelo de París

Plaza Mayor 25.

La «Gaceta» publica una Real orden resolviendo que los gobernadores civiles como presidentes de las Juntas de Beneficencia, procedan á reunir dos veces al mes á los vocales de dichas corporaciones, remitiendo al ministerio copias de las actas que se levantan de ambas sesiones.

Los muebles procedentes de la venida del Rey vendidos en la Diputación provincial han dado un producto aproximado de 6.000 pesetas.

Ha comenzado en algunos pueblos de esta provincia á repartirse á domicilio

los padrones de cédulas personales que han de regir en el próximo año.

En breve se verificará este mismo servicio en Salamanca, con el fin de que al terminarse el año actual se encuentre totalmente evacuado.

Han sido dados de alta los tres enfermos que se hallaban sometidos á observación en la clínica antirrábica del Hospicio.

Una comisión de jóvenes congregantes de la de San Luis Gonzaga, ha visitado á los presos de la Cárcel, repartiendo entre ellos varias cajetillas de tabacos.

Desde el día 3 del actual hasta la fecha van efectuadas, en la Casa de Socorro, dieciocho vacunaciones.

Si esto ocurre en época de epidemia, digasenos qué pasaría si hiciera años que no había un caso de viruela.

Acordada por la Comisión provincial la subasta del trozo tercero, sección segunda, de la carretera provincial de Tamames á la estación de Guijuelo, por Terreno y Escorial, conforme al proyecto, condiciones y replanteo previamente aprobados, se hace público este acuerdo para que en conformidad al artículo 29 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, puedan producirse contra la subasta que se intenta, las reclamaciones que se crean procedentes, durante el plazo de diez días, transcurrido el cual, no se admitirá ninguna.

### AVISO A LAS SEÑORAS

Sombreros de señora y niñas modelos recientemente recibidos de París y Madrid precios sin competencia.

Se copian los modelos exactos y se arreglan los usados dejándolos para vestir.

Venta de cascos y adornos á precios de fábrica.

AL MODELO PARIS

Plaza Mayor 25

La Comisión de obras del Ayuntamiento de Peñaranda ha encargado á Barcelona la fuente y abrevaderos que van á construir en el ferrial de ganado, ó sea al sitio de «El Egado».

Por fuerza de carabineros de esta capital se efectuó el día 5 del actual la detención de 186 litros de aguardiente por carecer de los requisitos legales para su circulación.

Se ha encargado accidentalmente del mando de la provincia el secretario del Gobierno civil señor Roca Togores.

Ha salido para Zamora, acompañado de su señora y familia, don Gaspar Alba.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones.

Nacimientos.—Antonia Esteban Saez. Defunciones.—Simón Ferrero Magro, Angela Martín Sánchez y José Benito Ramos.

Por la Administración de Hacienda se advierte á los ayuntamientos que aún no han remitido las certificaciones del 20 por 100 de propios y comunes, correspondientes al tercer trimestre de este año, que, dentro del plazo de 15 días, procedan á dar cumplimiento á dicho servicio, si quieren evitarse responsabilidades.

Los ayuntamientos de Ahigal de los Aceiteros y Alba de Tormes, han expuesto al público, para oír reclamaciones los respectivos padrones de edificios y solares.

Por el teniente coronel de caballería, juez permanente de causas de la región de Valladolid, con residencia en aquella plaza, se cita al recluta de la zona de Salamanca, número 52, Gerardo Alvarez Hernández, hijo de José y de Ana, natural de Yecla, de 20 años de edad, para que dentro del término de 15 días comparezca ante aquel tribunal, á responder de los cargos que le resultan en la sumaria que se le sigue.

## Por telegrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 9, Varias horas.

### Catástrofe en Rio-Tinto

En la mina denominada Peñastierro en Rio-Tinto se ha hundado un edificio habitado cercano sepultando á un ingeniero y á varios obreros, causando muertos y heridos.

### Proceso á un diputado

La Cámara francesa que ha nombrado una comisión que dictamine sobre si se ha de conceder permiso para procesar al diputado Syveton, lo ha dado afirmativo.

### Un ministro grave

El ministro de la Guerra francés Mr. André se ha agravado á consecuencia de las heridas inferidas por Syveton.

La conmoción cerebral es intensa.

### Choque desgraciado

En Arlo (Bélgica) chocaron ayer un automóvil y un coche ordinario, resultando gravemente heridos el chauffeur y su esposa y muertos dos hijos de estos que también les acompañaban.

### De la guerra

Telegramas particulares recibidos de Mukder, indican que de los reconocimientos practicados frente á la línea de las fuerzas japonesas, se desprende que éstos no tienen intención de emprender una ofensiva inmediata.

Por el contrario, se ocupan actualmente en preparar sus cuarteles de invierno.

Añaden esos despachos que los tungueses están dando pruebas de extraordinaria actividad.

### Una tormenta

En Villadrid (Cataluña) ha descargado una terrible tormenta, produciendo inundaciones que han causado grandísimos daños en el campo y en la población.

### Otro hundimiento

En Riotinto se ha producido el hundimiento de otra mina, que ha causado la muerte á cinco operarios y graves contusiones á otros muchos.

Entre la población minera hay grande alarma por la repetición de estas catástrofes.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

## Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza

DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pídanse noticias y Reglamentos —

## Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por

D. Filemón Blázquez Castro MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PARVULOS, ELEMENTALES Y SUPERIORES. La enseñanza de los primeros está á

cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de párvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidanse reglamentos al Director.

## Bodegas

### V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas

Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, legitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

—VINOS SECOS—

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.

Solera fina, idem, 3,50 idem.

Solera olorosa, idem, 4 idem.

Palma, idem, 5 idem.

—VINOS DULCES—

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.

Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.

Moscatel (añejo) id. 3,25 id.

Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

## Gran Café-Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

## La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

40 años de existencia

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernández Iglesias.

## Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Corde de Romanceros, 7 (antes Libreros), Salamanca.

## Escopetas marca COVARS

GARANTIZADAS

Se facilitan catálogos ilustrados gratis á quien los pida.

Almacén de Armas y Efectos de Caza de ANTONIO COVARS

CALLE DE CALATRAVA, NUM. 8, BADAJOZ

AGENTE DE ADUANAS

Monturas, bridas, espuelas, bocados, etc.—Polainas, cartuchos y explosivos de todas clases.—Obras musicales papel pintado y accesorios para instrumentos de música.



Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. . . . . Ptas. 15.000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509'68  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—  
la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . . > 441.176.152, de  
Pagado a los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839'48

Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6—SALAMANCA.

COMPRAD QUE OS CONVIENE

Equipos de novias, en.....  
Camisetas de todas clases, en.....  
Camisetas y pantalones, en.....  
Corbatas y corsés, en.....  
Medias y calcetines, en.....  
Perfumería y abanicos, en.....  
Capas, faldones y gorros en.....  
Pecheras, cuellos y puños, en.....  
Géneros de invierno, en.....  
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5  
Frente al Cafe Suizo

EL DERROCHE EN VINOS

Los mejores y más baratos

son los de LORENZO, Puerta de Zamora, 4

Cántaro de vino tinto de mesa, desde 4,50 pesetas

POR BOTELLAS: Botella bordelesa, a 30 y 50 CÉNTIMOS

Se sirve a DOMICILIO con solo avisar en el establecimiento—Puerta de Zamora, 4



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubrir los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), espec oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método el podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile, que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Bálamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: acidez (bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hi ptecloridia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confitos Casile, 5 pesetas. Bálamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Dr. Casile, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Sagun lo Primo, Plaza de la



Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos a la Administración de este diario



ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad | Se venden bocoyes desde 35 pesetas



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno a la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yantas de madera, ni queadas y esmaltadas, que se dedicarán solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCIC LETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Se ven bien: Rua, 13 y 15 Q.

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente a la Relojería de Carranza

Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Renanones, 7 y 9, entresuelos  
Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones a precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente a las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas

Restaurant

de

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad

ANIS TUTE

Precios sumamente económicos DR. RIESCO, 23

Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando Garcia

Puerta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

NUEVA-RELOJERIA

DE

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros a precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre \* García Barrado (antes Rua) 18 Frente al Comercio de los Cubanos



ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFIA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos a la AGUADA y a PLUMA para clichés, en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ Y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.  
Mínimo 2 »  
de mancha (directo) 0,06 »  
Mínimo 2,50 »  
Siluetado 0,08 »  
Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos a S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

